



**BUAP: Educación superior, herramienta para empoderar a las mujeres adultas**

# Puntual

DEL REPORTERO / PAG. 4

Fernando A. Crisanto



**CERO CRECIMIENTO**

ANIMAL POLÍTICO / PAG.14

**“Somos optimistas”:** en un Zócalo lleno, Sheinbaum confía en que no se aplicarán los aranceles de Trump

CIUDAD / PAG. 5

**Coparmex destaca los avances en la equidad de género y liderazgo femenino**

CIUDAD / PAG. 5

**El robo de vehículos asegurados en México aumenta; a la baja la recuperación de unidades**

POLÍTICA / PAG. 7

**El gobernador Armenta ratifica el respaldo de los poblanos a la Presidenta CSP**

POLÍTICA / PAG. 8

**Investiga CEDH “error” de la Fiscalía que revictimizó a menores desaparecidas**

REGIONAL/ PAG. 10

**San Andrés Cholula refuerza su compromiso con las mujeres en el Día Internacional de la Mujer**



Adela Micha compartió su visión sobre la lucha de las mujeres buscadoras, la violencia de género en espacios de poder

# QUEMAN EXPEDIENTES TRAS PROTESTA 8M, LAMENTA LA FISCALÍA

▶▶ Tras la manifestación de este 8 de marzo, se perdieron carpetas de investigación de la Fiscalía, afectaciones en monumentos históricos y paraderos del RUTA. Se inició ya con la limpieza a monumentos. De los daños en la Fiscalía Especializada en Investigación de Delitos de Género contra las Mujeres, según el informe que presentó la Fiscalía, con el incendio de tres oficinas, se registró la quema de diversos documentos relacionados con carpetas de investigación que tenían a su disposición.

PAG. 6

CIUDAD / PAG. 5

## LUCHA FEMINISTA RECORRIÓ LAS CALLES DE PUEBLA



● El pasado sábado 8 de marzo de 2025, las calles de Puebla se tiñeron de morado para conmemorar el Día Internacional de la Mujer. Miles de poblanas se levantaron para alzar su voz a favor de sus derechos y exigir justicia por los casos de desapariciones y feminicidios. La jornada comenzó con la marcha organizada por el Colectivo Voz de los Desaparecidos, que partió a las 10 de la mañana desde las puertas de la Fiscalía General del Estado hasta el Zócalo del Centro Histórico.

POLÍTICA / PAG. 7

## SOSTIENE PEPE CHEDRAUI REUNIÓN CON EL CONSEJO DIRECTIVO DEL SINDICATO DEL AYUNTAMIENTO DE PUEBLA



● El presidente municipal, Pepe Chedraui Budib, refrendó su compromiso con el personal de base del Ayuntamiento de Puebla y mantener, durante toda la administración, la comunicación y respeto.



# Puntual

Miguel Ángel Crisanto  
DIRECTOR GENERAL

Rita Sánchez  
DIRECCIÓN REGIONAL

Dr. Rodolfo Antonio  
Pérez Ramón  
DIRECTOR JURÍDICO

Beatriz Notario  
COORDINACIÓN DE DISEÑO

REPORTEROS  
Puebla

Aurelia Navarro Niño  
Josué Guzmán Tovar  
Alma Méndez  
Silvino Cuate

San Martín Texmelucan  
Carolina Galindo

Amozoc-Tepeaca

José Vallejo Serrano  
Octavio Sánchez Muñoz

José Manuel Sánchez Valencia  
Tecamachalco

Fernando Castro  
Ciudad Serdán

Cecilia Espinoza  
San Martín Texmelucan

Sandra Vergara  
Raúl Ortega  
Sierra Norte

Paola Aroche  
Abasco Reyes Parra  
Atlixco

Pablo Cortés Carrasco  
SISTEMAS

FOTOGRAFÍA  
Agencia ENFOQUE

ADMINISTRACIÓN  
Y VENTAS  
Ma. Rayo Morales

Oficinas Puebla  
14 Oriente No. 2803 Col. Humboldt. Puebla, Pue.  
Teléfonos:  
222. 2963953 ó 54

Correo electrónico:  
diariopuntual@gmail.com

Certificado de Contenido EN TRÁMITE, Certificado de Licitud de Título EN TRÁMITE, Certificado de Reserva de Derechos de Autor al Uso Exclusivo del Título EN TRÁMITE  
Impreso en INTRA COMUNICACIÓN S.C. 14 Oriente No. 2803, Col. Humboldt, Puebla, Pue. Teléfono 296 39 53/54.  
Las opiniones vertidas en los artículos de colaboración son responsabilidad de sus autores. Prohibida la reproducción parcial o total del material informativo y fotográfico sin autorización expresa de Puntual, titular de todos los derechos.

La lucha de las poblanas por la igualdad y la justicia, llevará más tiempo que sólo sus expresiones por el 8M.

La noche del sábado, en el barrio de Santiago Mihuacán, María Laura Franco Blanco, conocida como "La China", activista del grupo Guardianes de Izúcar de Matamoros, fue brutalmente agredida por Fidel N., de acuerdo con testigos, el atacante se encontraba bajo los efectos de estupefacientes al momento de la agresión.

Laura, de 39 años y comerciante, se dirigía al centro del municipio cuando fue interceptada por su agresor, quien la atacó sin piedad, dejándola inconsciente en la calle Reforma. Al momento de la agresión, la víctima se encontraba en su moto en compañía de un menor, quien resultó ileso.

Vecinos de la zona han denunciado que Fidel N., un exmilitar que trabaja como escolta, ya ha protagonizado otros actos violentos, en su mayoría contra mujeres.

Este fin de semana se llevó a cabo la detención de los hermanos González Vieyra, quienes son alcaldes de municipios que pertenecen al Triángulo Rojo. El Registro Nacional de Detenciones, con fecha del 8 de marzo de 2025, las detenciones fueron de los hermanos Uruviel y Giovanni González Vieyra, y su padre, Ramiro Margarito González Navarro.

En la ficha se señala que las detenciones estuvieron a cargo de la Policía Ministerial y de Investigación. Se encuentran en la Fiscalía Especializada en Investigación de Secuestro y Extorsión.

Giovanni González Vieyra, presidente de Tlachichuca, fue reelecto en 2024 por Movimiento Ciudadano, pese a que en su primer trienio fue señalado por amenazas, lesiones y daño en propiedad ajena. Uruviel su hermano, alcalde de Chalchicomula de Sesma por segunda ocasión, fue reelecto en 2024, a pesar de haber acusaciones penales por el desvío de 68 millones de pesos de fondos públicos.

Ramiro Margarito González Navarro, exalcalde de Tlachichuca, fue presidente municipal entre 2008 y 2011, periodo en el que fue señalado por casos de corrupción al frente de la presidencia municipal. Incluso, se le acusó como responsable de la muerte de un profesor.

Durante la última década, el Triángulo Rojo de Puebla tuvo fama a nivel nacional por el trasiego de combustible y la presencia de grupos criminales en disputa. La zona está integrada por los municipios: Tepeaca, Quecholac, Acatzingo, Palmar de Bravo, Tecamachalco, Acajete, Amozoc, Tlachichuca y Chalchicomula de Sesma.

El estado de Puebla registra un 12 por ciento de sequía extrema, lo que representa 26 municipios con un escenario alarmante, según el informe de la Comisión Nacional de Agua. En el tercer mes del año, cuando la temporada de frío y lluvias termina, la sequía empieza en la entidad, donde varios municipios se ven afectados, en especial los agrícolas.

De acuerdo a Conagua son 22 municipios clasificados como anormalmente secos, entre ellos: Acajete, Acatzingo, Atzitzintla, Coyomeapan, Cuapixtla de Madero, Chilchotla, Eloxochitlán, General Felipe Ángeles, Mazapiltepec de Juárez, Mixtla, Nopalucan y Quimixtlán.

Sesenta y dos municipios están en alarma, debido a que tienen sequía severa: Ixtepec, Jonotla, Juan N. Méndez, Libres, Cañada Morelos, Nauzontla, Nicolás Bravo, Ocotepec, Olintla, San Antonio Cañada, San Gabriel Chilac, San José Miahuatlán, Santiago Miahuatlán, Tehuacán y Tenampulco.

Los más preocupantes son 26 con sequía extrema, entre ellos: Chignahuapan, Honey, Francisco Z. Mena, Hermenegildo Galeana, Huauchinango, Jalpan, Jopala, Juan Galindo, Naupan, Pahuatlán, Pantepec, San Felipe Tepatlán y Tepango de Rodríguez.

El dirigente estatal del PRI, Néstor Camarillo, denunciará a los Concejos Municipales que estén condicionando apoyos sociales para favorecer a candidatos para las votaciones del 23 de marzo. Reconoció que en esta primera semana de campaña algunas comunidades dieron a conocer al PRI que algunos Concejos ya están incurriendo en este tipo de prácticas.

En Chignahuapan es donde más han crecido este tipo de situaciones, por ello advirtió que no permitirá que metan las manos, porque al final este proceso extraordinario es para el voto de los ciudadanos.

La presidenta Claudia Sheinbaum expresó que espera que el próximo 2 de abril el gobierno de Estados Unidos no imponga aranceles a las exportaciones de México, debido a que desde hace años hay tratados comerciales binacionales que exentan estos cobros comerciales.

Frente a un Zócalo lleno de simpatizantes, integrantes de sindicatos y acarreados, recordó que el 4 de marzo Donald Trump impuso impuestos de 25 por ciento a las exportaciones de México a Estados Unidos; sin embargo, tras una llamada, se aplazó la medida al próximo 2 de abril.

"Nada más que México no está en ese ámbito, pues nosotros desde hace 30 años hemos firmado dos tratados comerciales, con los que se establece que nosotros no tenemos aranceles con ellos ni ellos con nosotros, es decir, no se tendrían que aplicar a hacerle recíprocos porque prácticamente no hay aranceles de México hacia los Estados Unidos".



### ASISTIERON 350 MIL PERSONAS A LA ASAMBLEA INFORMATIVA DE CLAUDIA SHEINBAUM

Por medio de una tarjeta informativa, la administración informó que el evento transcurrió de manera pacífica y terminó con saldo blanco



### ELIGEN A MARK CARNEY, EXGOBERNADOR DEL BANCO DE CANADÁ, PARA REEMPLAZAR A TRUDEAU

Mark Carney obtuvo el liderazgo del Partido Liberal tras conseguir el apoyo del 85.9 % de los aproximadamente 150 mil seguidores de la formación política que finalmente ejercieron su derecho a voto



### FED RECONOCE QUE LOS ARANCELES DE TRUMP TENDRÁN "PROBABLES" EFECTOS INFLACIONARIOS

La Fed espera "mayor claridad" sobre las políticas de Trump antes de tomar la próxima decisión sobre los tipos de interés



### ESPECIALISTAS ADVIERTEN DEL ALTO CONSUMO ENERGÉTICO DE LA INTELIGENCIA ARTIFICIAL

Expertos coincidieron que se debe poner atención al alto consumo energético que supone el uso de la inteligencia artificial



POR: FERNANDO  
A. CRISANTO

## DEL REPORTERO CERO CRECIMIENTO

A pesar de que, en medio de una fiesta, la presidenta Claudia Sheinbaum expresó ayer que espera que el próximo 2 de abril el gobierno de Estados Unidos no imponga aranceles a las exportaciones de México, debido a que desde hace años hay tratados comerciales binacionales que exentan estos cobros comerciales, la economía mexicana no crecerá en el corto plazo.

Ante un Zócalo lleno recordó que el 4 de marzo el presidente Donald Trump impuso impuestos de 25 por ciento a las exportaciones de México a Estados Unidos; sin embargo, tras una llamada el 6 de marzo, se aplazó la medida al 2 de abril.

“Quiero expresarles que somos optimistas porque ese día, el 2 de abril, el gobierno de Estados Unidos anunció que impondrá aranceles recíprocos a todos los países del mundo, si algún país le cobra por sus exportaciones a Estados Unidos, lo hará también, eso es lo que ellos han dicho”, dijo desde un templete con integrantes de su gabinete y gobernadores.

Pero los otros datos son diferentes y menos optimistas en lo económico.

El Producto Interno Bruto en México se estancará en cero por ciento de crecimiento a finales de 2025, de acuerdo a los análisis que distintos grupos financieros y bancarios han realizado.

Las estimaciones señalan que la incertidumbre finalmente hizo su trabajo y ya impactó de manera directa, tanto a la inversión como al consumo, por lo que el crecimiento económico para todo 2025 será de cero por ciento.

La tormenta perfecta del estancamiento en el PIB de México se debió a los siguientes factores:

1.-La reforma judicial de Morena ha hecho un boquete en la confianza de empresarios e inversionistas, ya que les ha quedado claro que no habrá forma de defender sus inversiones en un Estado de Derecho erosionado.

2.-Las tasas de interés siguen siendo sumamente altas y pese a que el Banco de México ha hecho algunos esfuerzos, es evidente que no van a bajar demasiado, lo que significa que el dinero es sumamente caro.

3.-El que Donald Trump haya inventado aranceles para lo todo lo imaginable y unos días después postergue la puesta en marcha de los mismos, genera una enorme volatilidad, dado que ningún inversionista puede planear en serio con semejantes virajes.

4.-Claramente, la política fiscal del año pasado fue temeraria en México: a un déficit gigante producido por obras faraónicas y una cantidad monumental de pensiones y becas a fondo perdido, se le agrega ahora el déficit y la astringencia presupuestal.

5.-Y, si se implementaran los aranceles a las exportaciones de México por parte de Estados Unidos por un año, porque con Donald Trump todo es posible, los analistas estiman una caída del PIB de 2.4 por ciento.

Por lo anterior, los expertos han señalado que, si entran en acción los aranceles, el desempleo crecería en un 4 por ciento y el tipo de cambio llegaría a diciembre en 23.4 pesos por dólar.

Todo este desastre no es culpa de Rogelio Ramírez de la O, ex secretario de Hacienda, quien salió por la puerta trasera hace unos días, agotado y derrotado. En Palenque deben estar orgullosos de haber generado las condiciones para una recesión en toda la regla.

Y la pregunta es qué se ganó con eso.

### DE LAS ANÉCDOTAS QUE SE CUENTAN

Donald Trump, siempre Trump.

Ayer, el mandatario desestimó las preocupaciones de las empresas que buscan estabilidad mientras toman decisiones de inversión, “durante años los globalistas, han estado estafando a Estados Unidos”,

“Es un alivio de corto plazo”, dijo Trump sobre la suspensión de aranceles a México y Canadá; “podrían aumentar en el futuro”

En entrevista en el programa “Sunday Morning Futures”, de Fox News, Trump explicó por qué tomó el jueves la decisión de suspender los aranceles que entraron en vigor el martes.

“Esto es a corto plazo”, dijo Trump sobre la suspensión de aranceles. “Sentí que era por el bien de los fabricantes de automóviles estadounidenses. Pensé que sería algo justo. Y por eso les di un pequeño respiro durante este corto periodo de tiempo”.

Sin embargo, advirtió que “el 2 de abril se vuelve todo recíproco. Lo que ellos nos cobren, nosotros se los cobraremos”. Aludió así a la entrada en vigor, prevista para ese día, de aranceles recíprocos para aquellos países que gravan los productos de Estados Unidos.

Sheinbaum dijo ayer que México no cobra impuestos a las importaciones de Estados Unidos, por eso lo recíproco es que Trump no los aplique a los productores mexicanos, pero...

fcrisanto00@yahoo.com.mx

Twitter @fercrisanto

Facebook: Fernando Crisanto

## Educación superior, herramienta para empoderar a las mujeres adultas

CON CASI 60 AÑOS, ELENA GALLEGOS CONCLUYE LA LICENCIATURA EN SOCIOLOGÍA EN LA BUAP

Afortunadamente ciertos roles tradicionales suelen ser caducos para las aspiraciones de algunas mujeres. Es el caso de Asunción Elena Gallegos Luna, quien después de dedicarse poco más de tres décadas a las labores del hogar y a la crianza de sus tres hijos, este año cumplió uno de sus sueños, concluir una carrera universitaria en la BUAP a la edad de casi 60 años.

Elena Gallegos Luna nació en Santa María Huazolotitlán, Oaxaca, una región ubicada en la franja del pacífico, donde la población habla mayoritariamente mixteco, una lengua que Elena busca promover en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, a través de cursos que imparte, gracias a la invitación del maestro de Nahuatl, Omar Ponce. Asimismo, ha colaborado con la Facultad de Psicología en la traducción al mixteco de folletos para la prevención de suicidio.

Su historia de vida se asemeja a la de muchas mujeres, que siendo muy jóvenes deciden iniciar una vida conyugal: “Llegué a Puebla cuando tenía 10 años, acompañando a mi hermana. Cuando terminé la secundaria decidí formar una familia con mi pareja, con la promesa de que me dejaría continuar en la escuela, pero no fue así. Tuve tres hijos, todos egresaron de la BUAP, dos son abogados y uno más estudió Psicología y luego Medicina”.

Cuando sus hijos fueron independientes y ella finalmente concluyó su



matrimonio, decidió dar continuidad a un asunto que tenía pendiente, estudiar. Entonces cursó la preparatoria en un sistema abierto y al terminar pensó en estudiar Derecho, pero sus motivos distaban de un interés propio, sus hijos tuvieron la sensibilidad de escucharla y darle la orientación para que ella eligiera algo que realmente le gustara, así encontró la carrera de Sociología, que se imparte en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la BUAP, a la cual ingresó en 2020.

“Veía a mis hijos que siempre tenían mucho trabajo, revisando documentos, quería ayudarlos, por eso pensé en estudiar Derecho. Pero cuando me preguntaron si realmente quería esa carrera les comenté mis motivaciones, entonces dijeron que no, que si estudiaba sería algo que yo deseara, que fuera para mí, y la verdad fue maravilloso encontrarme con la Sociología, una disciplina apasionante, pero también compleja, como la misma sociedad.”

Esta licenciatura le abrió nuevas formas de pensamiento; en sus palabras, le ha permitido entender de mejor manera la interacción entre los seres humanos en

diversas esferas: política, social, laboral y humana. Es entonces cuando asegura con certeza: “Somos muchísimas las mujeres que queremos tener otros conocimientos y experiencias”.

### “LAS COMPLICACIONES SE SUPERAN CUANDO QUIERES ESTUDIAR”

Cuando fue aceptada para ingresar a la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, la pandemia llegó y su inicio como universitaria fue a través de clases en línea. En ese punto, ella trató de adaptarse rápido con apoyo de sus hijos: “Como no estaba acostumbrada a la interacción en un salón de clases, la modalidad en línea no fue un problema para mí, lo complicado fue el ámbito tecnológico, pues cuando cursé la secundaria no había computadora, ni celular y en la preparatoria tampoco usé esas herramientas, todo fue escrito”.

Posteriormente, Elena Gallegos se enfrentó a la complejidad de las clases presenciales: “Me dio mucho miedo, tanto por la edad, como por las propias circunstancias de la pandemia, pensaba en el riesgo del contagio.”

Afortunadamente terminó todo mi plan de estudios sin problema y ahora estoy haciendo mis prácticas profesionales con la doctora Mirza Aguilar Pérez en investigación, abordando temas de migración, género y trabajo”.

Elena Gallegos mantiene un ferviente deseo: que la Sociología se fortalezca como una disciplina vital para entender el entorno y sus complejidades. No olvida el respaldo de sus compañeros y maestros, pero sobre todo de sus hijos: “En casa nunca faltaron libros y a mí me gustaba

leer, pero en el fondo quería conocer más, todas esas preguntas que me hacía deberían tener una respuesta basada en la ciencia, por eso nunca descarté la posibilidad de estudiar, aunque económicamente no conté con el apoyo de mi pareja, pero sí de mis hijos, ellos ahorraron y me dieron ese recurso para que lo invirtiera en mi carrera. Así pude realizar mi sueño, además no podía defraudarlos. Hoy, aquí está su mamá terminando una licenciatura a los casi 60 años”.

### IMPULSO A LA EDUCACIÓN SUPERIOR PARA ADULTOS

Actualmente, en la Máxima Casa de Estudios en Puebla en 2024 se inscribieron 13 personas de más de 50 años en carreras universitarias después de concluir el proceso de admisión. Esta cifra se mantiene constante en los últimos tres años, sumando 36 matriculados. Adicionalmente, la institución opera desde 2016 un modelo innovador conocido como UPA (Universidad para Adultos).

La UPA ofrece cursos y talleres en su modalidad de educación continua a mil 666 personas, de las cuales 83 por ciento (mil 384) son mujeres. Asimismo, ofrece tres licenciaturas: Gestión de información, Humanidades e Innovación emprendedora, con una matrícula total de 210 alumnos, de los cuales 120 son féminas, es decir el 57 por ciento.

En México, la población mayor de 24 años de edad que cursa educación superior, -a quienes se les designa como estudiantes adultos-, representa 20 por ciento del total de la matrícula universitaria.

Esta semana el tanque con 20 kilos de gas rebasará los 400 pesos en la zona Mixteca

Puebla, Pue. Del 9 al 15 de marzo el precio de gas LP de 20 kilos costará 385.2 pesos y en 19.26 pesos por kilogramo, para Puebla capital y la zona conurbada, informó la Comisión Reguladora de Energía (CRE).

Para esta semana se reportan los municipios de Acatlán, Ahuehuetitla, Albino Zertuche, Axutla, Chila, Cuayuca de Andrade, Juan N. Méndez, Petalcingo, Yeloixtlahuaca, Tecamatlán, Tepexi de Rodríguez, Tulcingo, Xicotlán y Zacapala, el precio del cilindro de 20 kilos será de 407 pesos.

En los municipios de Ahuacatlán, Ahuazotepec, Aquixtla, Chiconcuautla, Chignahuapan, Huauchinango, Jalpan, Jopala, Juan Galindo, Naupan, Tetela de Ocampo, Tlaola, Tlapacoya, Xicoteppec, Zacatlán y Zihuateutla, el gas LP se venderá en 391.2 pesos por cilindro de 20 kilos. Mientras tanto, en Tehuacán, Acajete, Acatzingo, Cuapiaxtla, Huehuetlán el Grande, Quecholac y Tecali, entre otros municipios, el costo por kilogramo se estableció en 19.23 pesos, lo que significa que el cilindro de 20 kilos tendrá un precio de 384.6 pesos. **ALMA MÉNDEZ**

## Obispo auxiliar de Puebla llama a combatir la violencia y la corrupción

Puebla, Pue- El obispo auxiliar Tomás López Durán hizo un llamado urgente a la ciudadanía para unirse en la lucha contra la impunidad, la violencia y la corrupción, resaltando el compromiso de jóvenes y voluntarios en iniciativas solidarias como Cáritas y los Comedores Palafox.

Durante la misa dominical, López Durán se refirió a la persistente crisis de violencia en México, la cual sigue cobrando vidas y dejando un rastro de dolor e impunidad. En su homilía, elevó plegarias por Natalia Andrade, víctima de feminicidio en Lomas de Angelópolis, así como por los periodistas asesinados Cristian Zavala en Guanajuato y Martín Ruelas en Guerrero, y por el activista Cristino Castro, ejecutado en Oaxaca.

### Solidaridad con las víctimas de feminicidio y crímenes contra periodistas

El obispo denunció la inseguridad y el impacto de la violencia intrafamiliar y la corrupción en la sociedad. "Vivimos tiempos de dolor y muerte, donde el odio y el resentimiento destruye familias y comunidades", expresó ante los fieles congregados en la iglesia.

El caso de Natalia Andrade, una mujer de nacionalidad argentina, ha generado gran indignación. Su cuerpo, con evidentes huellas de violencia, fue hallado el pasado 2 de marzo en el Clúster Querétaro de Lomas de Angelópolis. Exigió justicia para ella y para todas las víctimas de feminicidio, enfatizando que la violencia de género sigue siendo una emergencia social en el país.

### Natalia Andrade

Finalmente, elevó oraciones por los periodistas Cristian Zavala y Martín Ruelas, asesinados en Guanajuato y Guerrero, respectivamente, y por el activista Cristino Castro, ultimado en Oaxaca. Con este acto, la Iglesia reiteró su compromiso en la denuncia de la violencia y la defensa de la justicia. **REDACCIÓN**

# Coparmex destaca avances en la equidad de género y liderazgo femenino



## LA COPARMEX RESALTÓ LA CRECIENTE PRESENCIA FEMENINA EN POSICIONES DE LIDERAZGO DENTRO DE LA ORGANIZACIÓN

Puebla, Pue- La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) destacó los avances de las mujeres en sectores clave como la política, la ciencia y el mundo empresarial. No obstante, reconoció que aún persisten desafíos para lograr una participación equitativa en la toma de decisiones, reafirmando su compromiso con la creación de un entorno más inclusivo y justo.

### AVANCES SIGNIFICATIVOS EN LIDERAZGO FEMENINO DENTRO DE COPARMEX

En un comunicado, Coparmex resaltó la creciente presencia femenina en posiciones de liderazgo dentro de la organización. Actualmente, la Secretaría General de este organismo está encabezada por una mujer, mientras que el 75% de las direcciones de los Centros Empresariales (53 de 71) también son lideradas por mujeres. Asimismo, el 23% de las presidencias de estos centros (16 de 71) y el 38.4% de las vicepresidencias

nacionales (5 de 13) están ocupadas por mujeres. Estas cifras reflejan un avance significativo en materia de equidad de género y el compromiso de la organización con la diversidad en la toma de decisiones.

### ESTRATEGIAS PARA FORTALECER EL TALENTO FEMENINO

Enfatizó que, para fortalecer la participación femenina en el sector empresarial, desarrolla propuestas de políticas públicas y estrategias corporativas orientadas a la creación de entornos laborales seguros y equitativos. Además, impulsa iniciativas para potenciar el talento femenino, facilitando el acceso a formación especializada y redes de contacto que promuevan su liderazgo.

Finalmente, la organización dijo que ha implementado talleres y conferencias centradas en temas clave como el empoderamiento económico, la inclusión financiera y el desarrollo de habilidades directivas y gerenciales. Estas acciones buscan dotar a las mujeres de herramientas prácticas para fortalecer su presencia en el mundo empresarial y garantizar su participación en espacios estratégicos dentro de la economía y la sociedad.

**ALMA MÉNDEZ**

# ROBO DE VEHÍCULOS ASEGURADOS EN MÉXICO AUMENTA; BAJA RECUPERACIÓN DE UNIDADES

Puebla, Pue- En México se roban 173 vehículos asegurados al día, lo que representa un aumento del 3.4% en comparación con el mismo periodo del año anterior, cuando el promedio diario era de 168 unidades.

### AUMENTO DE ROBOS DE VEHÍCULOS ASEGURADOS EN 2025

Según datos de la Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS), entre febrero de 2024 y enero de 2025 se registraron 63,303 robos de vehículos asegurados en el país, abarcando autos ligeros, pesados y motocicletas. Esta cifra confirma que, por segundo año consecutivo, el robo de vehículos asegurados va en aumento. Actualmente, los vehículos asegurados representan una tercera parte del parque vehicular en circulación en el país.

### DISMINUCIÓN EN LA RECUPERACIÓN DE VEHÍCULOS Y ROBOS CON VIOLENCIA

En contraste, la recuperación de unidades robadas ha ido a la baja. En los últimos doce meses, solo el 41% de los



vehículos asegurados robados fueron recuperados, marcando la cifra más baja en los últimos seis años, cuando el promedio de recuperación era del 44%.

Por otro lado, el robo con violencia se mantiene en niveles similares desde 2019. En el periodo de referencia, a enero de 2025, el 58% de los robos ocurrieron con violencia, en comparación con el 57.6% de los años anteriores.

Cabe mencionar que las cifras del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública muestran que cada vez menos víctimas asumen por completo la pérdida económica del robo de su vehículo, gracias a la contratación de seguros. En los últimos doce meses, el 54% de las personas afectadas tuvo que costear la pérdida de su bolsillo, una mejora respecto al 2022, cuando ese porcentaje era del 58%. **ALMA MÉNDEZ**

# 26 municipios en sequía extrema y Conafor reportó 29 incendios forestales



## ◉ ADEMÁS LA CONAGUA ADVIRTIÓ QUE 62 MUNICIPIOS SE ENCUENTRAN EN "SEQUÍA SEVERA"

Puebla, Pue. El estado de Puebla registra un 12 por ciento de sequía extrema, lo que representa 26 municipios con este escenario alarmante, según el informe de la Comisión Nacional de Agua (Conagua).

En el tercer mes del año, cuando la temporada de frío y lluvias está concluyendo, la sequía está iniciando en la entidad poblana, donde varios municipios se ven afectados, en especial los agricultores.

De acuerdo a Conagua son 22 municipios clasificados como anormalmente secos, entre ellos se encuentran: Acaxtepec, Acatingo, Atzitzintla, Coyomeapan, Cuapiaxtla de Madero, Chilchotla, Eloxochitlán, General Felipe Ángeles, Mazapiltepec de Juárez, Mixtla, Nopalucan y Quimixtlán.

En tanto que, 105 municipios se catalogan con sequía moderada, algunos son: Chigmecatitlán, Chila, Chila de la Sal, Chinantla, Domingo Arenas, Epatlán, Es-

peranza, Guadalupe, Guadalupe Victoria, Huaquechula, Huatlatlauca, Huehuetlán el Chico, Huejotzingo, Huitziltepec y Ixcamilpa de Guerrero.

Mientras que 62 municipios están en alarma, debido a que tienen sequía severa: Ixtepec, Jonotla, Juan N. Méndez, Libres, Cañada Morelos, Nauzontla, Nicolás Bravo, Ocotepic, Olinthla, San Antonio Cañada, San Gabriel Chilac, San José Miahuatlán, Santiago Miahuatlán, Tehuacán y Tenampulco.

Sin embargo, los más preocupantes son 26 municipios con sequía extrema, entre ellos: Chignahuapan, Honey, Francisco Z. Mena, Hermenegildo Galeana, Huauchinango, Jalpan, Jopala, Juan Galindo, Naupan, Pahuatlán, Pantepec, San Felipe Tepatlán y Tepango de Rodríguez.

## 29 INCENDIOS FORESTALES

Por otra parte, el estado de Puebla se

posiciona en sexto lugar a nivel nacional con el mayor número de casos de incendios forestales, al contabilizar 29 casos, según el informe de la Comisión Nacional Forestal (Conafor).

De acuerdo con el último reporte más reciente se menciona que las llamas han afectado un total de 113.92 hectáreas, correspondientes a diferentes municipios de la entidad poblana.

Asimismo, se describe que 1.14 hectáreas corresponden al arbolado adulto, 4.25 son renuevo, 13.65 es arbustivo, mientras que el herbáceo es el que tiene mayor amplitud de 94.89 hectáreas.

Entre las entidades con el mayor número de incendios, el primer lugar lo ocupa Jalisco con 116 casos, le sigue Chihuahua con 69, Michoacán ha registrado 51, Ciudad de México con 49 siniestros.

En tanto que el Estado de México ha contabilizado 42 casos, Puebla con 29, Morelos 25 y Durango con 24 casos, según Conafor.

Mientras que las entidades con cero casos son Quintana Roo y Querétaro, con un caso son Yucatán, Tlaxcala y Campeche. Con dos incendios en lo que va del año se incluyen a Tamaulipas, Tabasco, Sonora, Nuevo León, Colima y Coahuila.

A nivel nacional, se han registrado 545 incendios en distintas entidades, lo que representa una afectación a 31 mil 138.15 hectáreas entre arbolado adulto, renuevo, arbustivo y herbáceo.

En el caso de Puebla, el gobierno del estado implementó una Guardia Forestal, para actuar de forma inmediata, cuando se presenta algún incendio forestal en cualquier municipio. ◉SILVINO CUATE



## Colaborador de Rosales es el titular temporal de Seguridad Municipal

◉ Jorge Arturo Rodríguez Pucheta asume temporalmente la Secretaría de Seguridad Ciudadana de Puebla tras la renuncia de Fernando Rosales Solís

Puebla, Pue. De manera temporal, Jorge Arturo Rodríguez Pucheta será el encargado de despacho de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) de Puebla capital, después de la renuncia de Fernando Rosales Solís.

Dicha designación, se mantendrá, hasta que Omar García Harfuch, secretario de Seguridad y Protección Ciudadana de México, realice la valoración de los perfiles que presentará el presidente municipal de Puebla, José Chedraui Budib.

Posteriormente, la persona elegida tendrá que ser sometida a consideración del Cabildo, para la designación de un nuevo titular.

## Designación temporal hasta nueva valoración

Rodríguez Pucheta asume el cargo de manera interna tras la manifestación de policías municipales que causó la renuncia de Fernando Rosales y también del subsecretario de Operatividad Policial, Gustavo Alonso González.

Rodríguez Pucheta labora en la SSC desde el 15 de octubre de 2024, ya que, es uno de los mandos que llegó con Rosales Solís cuando inició la administración de José Chedraui, donde desempeñaba como director general de Despliegue Territorial en la Secretaría de Seguridad Ciudadana.

Antes de llegar a la SSC, Rodríguez Pucheta fue coordinador Operativo de la Comisión de Seguridad Pública (CSP) de Morelos, pero renunció el 13 de agosto de 2022.

También se desempeñó como director de la Policía Ministerial en Veracruz desde 2018, cuando el fiscal del estado era Jorge Winckler.

◉SILVINO CUATE

# Inició la reparación de daños por la marcha del 8M



◉ Se perdieron carpetas de investigación de la Fiscalía, afectaciones en monumentos históricos y paraderos del RUTA

Puebla, Pue. Tras la manifestación de este 8 de marzo se perdieron carpetas de investigación de la Fiscalía Especializada en Investigación de Delitos de Género contra las Mujeres, además, inició la limpieza a monumentos históricos y afectaciones a paraderos del RUTA.

Entre las afectaciones más notorias de las manifestaciones de este sábado

es la pérdida de documentación de la Fiscalía Especializada en Investigación de Delitos de Género contra las Mujeres, ubicada en 10 Oriente, número 417, en el Centro Histórico de la ciudad de Puebla, donde hubo diversos daños.

Según el informe que presentó la Fiscalía, con el incendio de tres oficinas, se registró la quema de diversos documentos relacionados con carpetas de investigación que tenían a su disposición.

El comunicado de prensa menciona que la Fiscalía es respetuosa del derecho a la libre expresión, y la realización de

manifestaciones, sin embargo, lamentan los hechos violentos que dañan el trabajo en favor de las víctimas.

Como cada 9 de marzo, dio inicio a la reparación de los daños que se registran en diferentes inmuebles, entre los más destacables son las pintas en la Fiscalía General del Estado de Puebla (FGE), ubicada en la 31 poniente.

Además, hubo diversos vidrios rotos que están siendo desplazados y limpieza en distintos paraderos de la Línea 1 de la Red Urbana de Transporte Articulado (RUTA), que a pesar de cerrar su servicio, hubo afectaciones directas.

Sumado a esto, se incluye el Congreso del Estado de Puebla, la sede que se ubica la 5 Poniente, en el Centro Histórico de Puebla, al igual que la segunda sede en la zona de Los Fuertes, donde hubo ventanas rotas y pinta de muros.

El Palacio Municipal frente al zócalo de la ciudad, también tuvo daños así como el Teatro de la Ciudad donde los vidrios quedaron totalmente destruidos.

Los inmuebles públicos no son los únicos dañados, dado que, hoteles del primer cuadro de la ciudad y negocios de distintos giros comerciales también tuvieron daños. ◉SILVINO CUATE





Morena resalta civilidad y gobernabilidad para elecciones extraordinarias

- Olga Lucia Romero Garcí-Crespo reconoció que la civilidad y la gobernabilidad son dos características de suma importancia para el desarrollo final de las elecciones

Puebla, Pue- La dirigente estatal del partido Regeneración Nacional (Morena), Olga Lucia Romero Garcí-Crespo, reconoció que la civilidad y la gobernabilidad son dos características de suma importancia para el desarrollo final de las elecciones en Venustiano Carranza, Xiutetelco, Ayototxco de Guerrero y Chignahuapan.

#### CIVILIDAD Y SEGURIDAD, CLAVES PARA LAS ELECCIONES

Olga Lucia Romero Garcí-Crespo destacó que la intención es que los lugareños vayan teniendo la seguridad de poder salir a votar el próximo 23 de marzo. La morenista dijo que existe la presencia de mucha seguridad por parte de la administración que encabeza el gobernador Alejandro Armenta Mier.

“Se tiene esa seguridad del estado para que la gente salga a votar, una seguridad en la que también está trabajando Claudia Sheinbaum Pardo, siempre se tendrá presente la seguridad del estado, como del Instituto Estatal Electoral (IEE)”.

#### CANDIDATOS Y ALIANZAS PARA LOS MUNICIPIOS CLAVE

Explicó que la Comisión Nacional de Elecciones y Encuestas fueron las que manejaron el registro de los candidatos, siempre bajo la intención de respetar “la unión hace la fuerza”, teniendo presente que los cuatro municipios son importantes.

En Xiutetelco se postuló Baltazar Narciso siglado por PT-Morena; en Venustiano Carranza con Ernesto García Rodríguez - Morena, Partido del Trabajo (PT), Partido Verde Ecológico de México (PVEM), Partido Nueva Alianza (PANAL) y Fuerza por México (Fxm).

Para Ayototxco de Guerrero Alicia Guerrero Hernández - Morena y en Chignahuapan Juan Rivera Trejo - Morena-PANAL-Fxm.

Estos candidatos fueron elegidos después de que el IEE autorizara la petición de permitir nuevas alianzas para la elección extraordinaria de Venustiano Carranza, Xiutetelco, Ayototxco de Guerrero y Chignahuapan. •AURELIA NAVARRO

# Sostiene Chedraui reunión con el Consejo Directivo del Sindicato del Ayuntamiento de Puebla



El presidente municipal, Pepe Chedraui Budib, refrendó su compromiso con el personal de base del Ayuntamiento de Puebla y mantener, durante toda la administración, la comunicación y respeto.

Con la presencia de Gonzalo Juárez Méndez secretario General del Sindicato Benito Juárez del Ayuntamiento de Puebla; Franco Rodríguez Álvarez, titular de la Secretaría general de Gobierno

y Juan José Tapia González, secretario de Administración y Tecnologías de la Información, se realizó una mesa de trabajo.

•REDACCIÓN

## ALEJANDRO ARMENTA RESPALDARÁ ACCIONES FEDERALES ANTE ANUNCIOS Y ARANCELES



- El gobernador Alejandro Armenta informo que el estado se concentrará en reforzar el consumo de productores locales

Durante la asamblea informativa convocada por la presidenta Claudia Sheinbaum, el gobernador de Puebla, Alejandro Armenta, expresó su respaldo a las acciones del gobierno federal frente a los anuncios arancelarios de Estados Unidos, reafirmando su compromiso con el consumo local y el apoyo a los productores poblanos.

#### Respaldo a las acciones del gobierno federal

En el marco de la asamblea realizada en el zócalo de la Ciudad de México, el gobernador Alejandro Armenta manifestó su solidaridad con la presidenta Claudia Sheinbaum y su respaldo a las medidas que emprenda el gobierno federal.

Armenta destacó la capacidad de México para salir adelante gracias a su economía y recursos naturales, enfatizando que “ningún gobierno extranjero debe poner de rodillas a México”.

#### Impulso al consumo local y programas sociales

El mandatario estatal subrayó su compromiso de fortalecer a los comerciantes y productores locales, promoviendo el consumo de productos hechos en Puebla y en el país. A través de la Secretaría de Educación, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y el Sistema Estatal DIF, se implementarán acciones como la compra de calzado escolar para estudiantes poblanos y la adquisición de frijol para complementar el programa de desayunos calientes. •REDACCIÓN

# Investiga CEDH “error” de la Fiscalía que revictimizó a menores desaparecidas



• LA FISCALÍA ARGUMENTÓ QUE LOS PROGRAMAS DE BÚSQUDA FUNCIONAN CON DATOS Y FOTOS DE LOS DESAPARECIDOS

Puebla, Pue. La Comisión de Derechos Humanos (CEDH) inició de oficio un recurso de investigación por las quejas contra la Fiscalía General del Estado (FGE) para determinar si incurrió o no en la revictimización de las menores de edad desaparecidas por voluntad propia.

La titular de los Derechos Humanos en Puebla, Rosa Isela Sánchez Soya, dijo que sólo haciendo un trabajo apegado a derechos se pueden hacer las tareas de justicia sin violentar a las personas.

“Nosotros como defensores de derechos humanos tenemos que estar en medio, alertas de lo que haga la autoridad.

Iniciamos de oficio una queja”, dijo Rosa Isela Sánchez Soya.

Por separado, la Fiscalía General del Estado (FGE) afirmó que no incurre en la revictimización de las personas desaparecidas por voluntad propia o de manera forzada, ya sea que se trate de abuelitos, adultos, adolescentes o menores de edad.

## NO HAY IMPEDIMENTO

La fiscal Idamis Pastor Betancourt aclaró que no existe algún impedimento legislativo que prohíba la difusión de fotografías de menores de edad que son reportados como desaparecidos, como pasó con las

infantes de Santa Isabel Cholula, Miriam y Victoria N., o la pequeña Guadalupe N. de la colonia El Conde.

Por el contrario, Idamis Pastor Betancourt señaló que así funcionan los programas de búsqueda, ejemplo de ello es la Alerta Amber donde se divulga una ficha con los datos personales de los desaparecidos y se difunde en varias plataformas.

Idamis Pastor Betancourt rechazó haber revictimizado a las tres menores que al final se investigó, desaparecieron por voluntad propia.

Reiteró que la Alerta Amber funciona con datos generales de las personas desaparecidas, ya sea que se trate de menores de edad, niñas o niños, siempre se coloca la imagen de los infantes, procedimiento que se aplica de igual forma para las Fichas de Búsqueda en personas adultas mayores.

Este jueves, desde el Congreso local la presidenta del Colectivo “Voz de los Desaparecidos en Puebla”, María Luisa Núñez Barojas, pidió a Pastor Betancourt ofrecer una disculpa pública por difundir el rostro de las menores.

Donde incluso alertó que los padres de familia pueden iniciar un procedimiento legal en contra de la FGE desde la Comisión de Derechos Humanos (CDH), porque la dependencia tiene la obligación de trabajar bajo la perspectiva de género, para cuidar que las niñas no sean expuestas a sufrir maltrato social. **•AURELIA NAVARRO**

Mano negra electoral al condicionar apoyos sociales en Chignahuapan, reveló el PRI

• Los candidatos de la oposición se mantienen firmes en hacer campañas limpias: Néstor Camarillo

Puebla, Pue. El dirigente estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Néstor Camarillo Medina, denunció a aquellos Concejos Municipales que estén condicionando apoyos sociales para favorecer a ciertos candidatos para las votaciones del 23 de marzo.

Reconoció que en esta primera semana de campaña algunas comunidades han dado a conocer al PRI que algunos Concejos Municipales ya están incurriendo en este tipo de prácticas.

“Soy senador, los voy a denunciar si meten las manos en el proceso electoral, porque en muchas comunidades nos hemos enterado que están condicionando apoyos sociales”.

Indicó que en Chignahuapan es donde más han crecido este tipo de situaciones, por ello advirtió que no permitirá que se metan las manos, porque al final este proceso extraordinario es para el voto de los ciudadanos.

“Chignahuapan no tiene jefes, los jefes son los ciudadanos mandan, lo que quieren en este lugar es una elección tranquila, (...) Mario Olvera tiene todas las garantías que es un político profesional que hace una campaña de altura, de propuesta”.

Señaló que los candidatos de la oposición se mantienen firmes en hacer campañas limpias, no negras “abajo del cinturón” porque la garantía es hacer trabajo de frente a los ciudadanos.

Néstor Camarillo Medina señaló que de ser necesario desde el Senado de la República evidenciará la identidad de quienes estén metiendo las manos en el proceso, sea de los Concejos Municipales o de quienes se desempeñen en algún cargo público. **•AURELIA NAVARRO**

## Congreso de Puebla concluye periodo ordinario con enfoque en productividad



• Se está trabajando para lograr una socialización a fin de que esta se vea reflejada en las iniciativas que se van presentando

Puebla, Pue- La presidenta del Congreso local, Laura Artemisa García Chávez, confirmó que este 15 de marzo concluye el periodo ordinario de sesiones con seis meses de trabajo que está siendo desahogado para evitar “engrosar” la congeladora.

Artemisa García Chávez admitió que la estructura del nuevo edificio está siendo de mucha ayuda, toda vez que está permitiendo, por el espacio, el desahogo mucho más rápido de aquellas iniciativas

que ya se tienen sobre la mesa.

En tanto se está trabajando para lograr una socialización a fin de que esta se vea reflejada en las iniciativas que se van presentando.

## EFICIENCIA Y SESIONES EXTRAORDINARIAS PARA TEMAS PENDIENTES

“El 15 de marzo se cierra el periodo ordinario que ya completamos seis meses de estar trabajando, uno de los retos fue mejorar la percepción de cómo trabajan los 41 dipu-

tados”, dijo Laura Artemisa García Chávez.

La congresista señaló que después de esta fase de comunicar una imagen importante como estado, ahora el segundo objetivo es lograr la “eficiencia” al momento de tratar los puntos de acuerdo, e iniciativas.

“No es lograr más temas en la congeladora, si no la discusión de los puntos de acuerdo e iniciativas que van proponiendo cada uno de los 41 diputados locales de todos los partidos”.

## DIFUNDIR ACCIONES PARA PROMOVER DEMARCACIONES

En este sentido, García Chávez llamó a los alcaldes a difundir desde el Legislativo sus acciones para promover las demarcaciones.

La LXII Legislatura dio a conocer que de ser necesario, después del 15 de marzo se pueden abrir periodos para sesiones extraordinarias con la finalidad de seguir desahogando los temas pendientes que se tienen. E impedir que se vayan acumulando temas en comisiones o mesas de trabajo, y dar una imagen de productividad. **•AURELIA NAVARRO**





# San Andrés Cholula refuerza su compromiso con las mujeres en el Día Internacional de la Mujer

• ADELA MICHA COMPARTIÓ SU VISIÓN SOBRE LA LUCHA DE LAS MUJERES BUSCADORAS, LA VIOLENCIA DE GÉNERO EN ESPACIOS DE PODER



San Andrés Cholula, Puebla- En el marco del Día Internacional de la Mujer, la presidenta municipal Lupita Cuautle Torres encabezó el conversatorio “Derrumbando las Brechas de Género”, reafirmando su compromiso con las mujeres sanandreseñas. Este evento, organizado por la Secretaría de Igualdad Sustantiva del Municipio, tuvo como objetivo promover acciones afirmativas, desarrollar políticas públicas para prevenir y atender la violencia de género, y generar estrategias para el empoderamiento de las mujeres.

## PARTICIPACIÓN DE FIGURAS DESTACADAS EN EL CONVERSATORIO

El evento reunió a cientos de mujeres cholultecas, quienes participaron en conferencias y actividades lideradas por figuras destacadas del ámbito político, so-

cial y mediático. Entre ellas, la periodista Adela Micha compartió su visión sobre la lucha de las mujeres buscadoras, la violencia de género en espacios de poder y la necesidad de generar condiciones equitativas para el desarrollo de las mujeres. Micha reconoció el liderazgo de Lupita Cuautle, destacando su compromiso con la creación de espacios de diálogo y sensibilización.

## PANEL “MUJERES Y BRECHAS DE GÉNERO”

El evento también incluyó el panel “Mujeres y Brechas de Género”, moderado por la conductora poblana Leticia Torres. Participaron destacadas mujeres del ámbito jurídico y de derechos humanos, como Josefina Montiel, titular de la Unidad Especializada en Materia de Extinción de Dominio de la FGE; Laura Adriana Sabino, tercera visitadora general de



la CDH Puebla; Luana Armida Amador Vallejo, diputada local; Ilse Lilita Hernández López, directora de Derechos Humanos del Poder Judicial del Estado; y Alejandra Gómez Macchia, escritora y periodista poblana.

## COMPROMISO CON EL DESARROLLO Y BIENESTAR DE LAS MUJERES

Durante su intervención, Cuautle Torres enfatizó que San Andrés Cholula trabaja diariamente para reducir las brechas de género y garantizar mejores oportunidades para todas. “Las mujeres sanandreseñas deben saber que no están solas. Tienen en mí a una aliada comprometida con el amor y el servicio para todas y todos”, expresó la presidenta municipal.

Con estas acciones, el gobierno municipal refuerza su compromiso con el desarrollo y bienestar de las mujeres, impulsando prácticas y políticas públicas que contribuyan a su empoderamiento y crecimiento en un entorno de igualdad y respeto. •REDACCIÓN

## San Pedro Cholula conmemora el 8M con movimiento y reconocimiento



• Tonantzin Fernández, organizó el evento “Movimiento Mujer: Corre, Trota o Camina”, que reunió a cientos de mujeres para realizar un recorrido por el primer cuadro de la ciudad

San Pedro Cholula, Pue- En el marco del Día Internacional de la Mujer, el Gobierno Municipal de San Pedro Cholula, liderado por Tonantzin Fernández organizó el evento “Movimiento Mujer: Corre, Trota o Camina”, que reunió a cientos de mujeres para realizar un recorrido por el primer cuadro de la ciudad. Vestidas de morado, las participantes, encabezadas por la presidenta municipal, partieron desde la Calzada Guadalupe hasta el Museo Casa del Caballero Águila, promoviendo

la participación activa y la importancia de la conmemoración.

## HOMENAJE A MUJERES DESTACADAS EN SAN PEDRO CHOLULA

Tras completar el recorrido, Tonantzin Fernández entregó reconocimientos a mujeres cholultecas que han marcado historia en diversos ámbitos:

Irma Temoltzin Tecuapetla, primera diputada local de oposición en Puebla (1987-1990).

Dolores Tlacuilo Roldán, primera presidenta de Cholula (1975-1978).

María de los Ángeles Azcárraga Baños, reconocida post mortem como delegada agrícola federal y primera regidora en Cholula (1960-1963).

Jessica Calceta Bañuelos, nadadora

destacada desde los 10 años.

Miranda Caroline Colex Almonte, joven ciclista de 9 años.

Jhoselin Daniel Tecpoyotl, científica y divulgadora de 24 años, fundadora de la Asociación Astronómica Metztecuitlatl.

Gloria Jiménez Gonzales, vendedora de chalupas con más de 50 años de tradición en San Matías Cocoyotla.

Enriqueta Armendia Tapia, promotora del deporte femenino en Cholula desde 1966.

Para culminar el evento, las participantes dejaron mensajes en un mural, acompañados de la palma de su mano pintada, como símbolo de apoyo y motivación para quienes puedan necesitarlo en el futuro. Esta actividad destacó el compromiso del municipio con el bienestar y el reconocimiento de las mujeres. •REDACCIÓN



## Joven se ahogó en aguas del río El Ojite, en Xicoteppec

Xicoteppec de Juárez, Pue. Cuando disfrutaba de las aguas del río El Ojite, un joven de aproximadamente 19 años de edad perdió la vida por ahogamiento.

Los hechos se registraron en la población de El Ejido El Ojite, por donde cruza el río del mismo nombre, cuando Rafael Sánchez Reyes de 19 años de edad, quien tuvo su domicilio en camino a La Loma S/n. De El Ejido Nactanca, se introdujo a una de las pozas y fue cuando ocurrió la desgracia.

Luego de que Rafael fuera rescatado de la poza lo trasladaron en un vehículo particular al hospital rural del IMSS, de Villa Ávila Camacho, donde los médicos confirmaron que ya no contaba con signos vitales.

## IDENTIFICACIÓN DEL CUERPO

El cuerpo fue reconocido por su hermano Martín Sánchez Reyes, de 17 años de edad. Elementos de la Agencia Estatal de Investigación y Peritos arribaron al hospital del IMSS, donde realizaron el levantamiento de cuerpo que fue trasladado al Anfiteatro Distrital de Xicoteppec. •ADÁN GONZÁLEZ

POR  
PEPE HANAN

## EN LÍNEA DEPORTIVA

## SE NOS VINO LA HELADA

Cuando las cosas se siembran mal la cosecha resulta paupérrima y precisamente es el caso del Puebla de la Franja.

Cuando a un DT le plantean la posibilidad de venir a un club de primera división, lo primero que analiza es el plantel con el que cuenta, el material humano en lo deportivo, investiga las condiciones en las que se encuentran los jugadores y obviamente las posibilidades de poder reforzar a la escuadra, de acuerdo a las posibilidades económicas del club. Sin embargo, nadie pregunta y menos les informan del entorno de la institución, quién labora al interior, cómo está el ambiente, y si alguien les comenta, les dicen que esos son 'chismes' periodísticos.

La triste realidad llega, como sucedió el viernes pasado cuando el Técnico Pablo Guede se rindió a su suerte al ver la manera en que sus jugadores entregaban el partido frente a Pumas, después de dominar ampliamente todo el primer tiempo, justo cuando el capitán Bryan Ángulo se fue expulsado por una jugada imprudente y sin razón a 70 metros de su portería.

Ahí el DT se dio cuenta de manera brutal de dónde estaba parado, del lugar al que había venido, de todo lo que rodea a la institución y de cómo le habían 'tendido la cama' por intereses ajenos, incluso a los jugadores y más por los pleitos y revanchas que se dan entre los empleados dirigentes del club, donde existe una guerra de guerrillas con todo y patadas abajo de la mesa, donde la lucha por el poder y el dinero es el común denominador. Pablo Guede optó por ya no salir de la banca durante los últimos 20 minutos del partido.

Incluso ya no asistió a la conferencia de prensa y mandó a su auxiliar, quien por cierto, al inicio de la misma se pasó por el arco del triunfo a la jefa de prensa del Puebla, a quien ni chance le dio de cederles la palabra.

Una vergüenza que demuestra el nivel de fractura en que se encuentra el interior del equipo de la franja en

todos sus niveles.

## EL PADRINO 4

Justo después de la derrota de 1-3 frente a los Pumas, un grupo de jugadores se precipitó a la conferencia de prensa para dar un supuesto respaldo a Pablo Guede y se hicieron responsables por la derrota, algunos dirán que estuvo bien dar la cara y eso es respetable, sin embargo, a mi me parece que el apoyo al técnico se da en el terreno de juego y no mediante posturas mediáticas en conferencias de prensa.

Vino a mi memoria la saga de las películas de 'El Padrino', el famoso 'The Godfather', en la cuál y durante la segunda película, Vito Corleone le dice a su hijo Michael que quien se le acerque para solicitarle una reunión entre las familias sicilianas durante sus funerales, ese precisamente es el traidor. Aquí habría que ver quién tuvo la brillante idea de ir a dar la cara a la conferencia de prensa, pues como dijo el padrino: ese es el principal traidor a Guede.

## EL TEMA DE LAS TARJETAS

Después de que la columna En Línea Deportiva alcanzó más de 500 mil views en X por lo del tema de las 'Sospechosas tarjetas de Facundo Waller', resultó que muchas personas argumentaron que ese tipo de apuestas no existen.

En esta entrega presento una captura para que usted mismo sea testigo de que ese tipo de apuestas existen y no solamente en los 'books' clandestinos sino que también en las casas de apuestas hechas y derechas. Usted dirá.

¿Qué le parece la apuesta de las tarjetas?

## PUEBLA VS TOLUCA

De terror el próximo viernes la visita del diablo a la Angelópolis, un Toluca que nada más pierde con su bestia negra, el América, pero que, de ahí en fuera, golea a quien se le pone enfrente.

Veremos si Guede, después del supuesto apoyo, se queda en el banquillo y si son capaces de dar una campanada frente a un aspirante al título como lo es Toluca.

Otra derrota y creo que ahora sí sería el final de la historia de Guede en Puebla.

Veremos si Ro(b) a se impone y lo logra tumbar, o Saucedo y Catalina sacan la cabeza y toman un respiro con su director técnico.

Nosotros veremos y diremos.

Hasta la próxima.

Para comentarios, reclamos, aplausos y mentadas me pueden seguir en las siguientes redes.

X:@pepehanan

Instagram:

@pepehanan

Tiktok:

@pepehanan1

Facebook:

pepehanan

YouTube:

enlineadeportiva

The screenshot shows a betting app interface with a red header 'PLAYDOIT' and a balance of '\$0.00'. Below the header, there are several betting questions in Spanish, each with a dropdown menu for selection. The questions include: '¿Qué equipo realiza el primer saque de banda después de 58:00?', '¿Qué equipo realiza el primer saque de banda después de 59:00?', '¿Qué equipo realiza el primer tiro después de 58:00?', '¿Qué equipo realiza el primer tiro después de 59:00?', '¿Qué equipo lanza el siguiente tiro libre después de 59:00?', '¿Habrá amonestación entre 58:00 y 67:59?', and '¿Habrá amonestación entre 59:00 y 68:59?'. At the bottom, there are buttons for 'Sí' (+163) and 'No' (-233).

## Fernanda León Motta denuncia desalojo ilegal y violencia familiar en Puebla

- Fernanda León solicitó la intervención del gobernador, pues existen irregularidades en el proceso y teme por su vida y la de su hijo

Puebla, Pue- Fernanda León Motta, víctima de violencia familiar, denunció el desalojo ilegal de su hogar junto con su bebé de un año. La acción fue ordenada por el juez Jaime Arroyo Razo, favoreciendo a su expareja, Israel N, a pesar de los antecedentes de violencia física, psicológica y económica. Además, señaló la inacción de las autoridades frente a su caso.

En entrevista, León Motta solicitó la intervención del gobernador Alejandro Armenta, denunciando irregularidades en el proceso y temiendo por su vida y la de su hijo. También responsabilizó a Israel N y a su familia por cualquier daño que pudiera sufrir ella o sus seres queridos.

### INACCIÓN DE AUTORIDADES FRENTE A DENUNCIAS DE VIOLENCIA

En su testimonio, la violencia comenzó desde el inicio de su matrimonio en octubre de 2022 con agresiones verbales tanto de su esposo como de su familia. Con el tiempo, la situación escaló a un control extremo, incluyendo vigilancia con cámaras, rastreadores en su automóvil y la obligación de reportar cons-

tantemente sus movimientos.

El 1 de diciembre de 2024, Fernanda León Motta fue víctima de una brutal agresión física cuando su esposo le arrebató a su hijo de 11 meses para entregarlo a sus padres.

Como resultado, sufrió un esguince cervical, rotación de cadera y múltiples golpes. Pese a denunciar el hecho ante la Fiscalía Especializada en Investigación de Delitos de Violencia de Género contra las Mujeres en San Andrés Cholula, asegura que no hubo seguimiento y que su agresor continúa en libertad.

El 9 de enero de 2025, la jueza Karen Moreno Valle Ponce, del Juzgado Oral Familiar de Cholula, le otorgó la guardia y custodia provisional de su hijo, además de una orden de restricción contra Israel N y su familia. Sin embargo, León Motta denuncia que su expareja ha incumplido con el apoyo económico para la manutención del menor y que continúa con amenazas en su contra.

### DESALOJO ILEGAL Y VIOLACIÓN DE RESOLUCIONES JUDICIALES

El caso escaló el 6 de febrero de 2025, cuando Fernanda León Motta fue interceptada por una patrulla estatal mientras circulaba con su hijo en un vehículo familiar. Según su testimonio, los agentes intentaron detenerla sin orden judicial bajo la acusa-



ción de robo del automóvil.

Finalmente, el 7 de marzo de 2025, a unas horas del Día Internacional de la Mujer, León Motta y su hijo fueron desalojados de su domicilio. Esto, a pesar de que una resolución judicial previa establecía que ella debía residir allí con el menor.

La orden de desalojo fue ejecutada por el juez Jaime Arroyo Razo, quien ignoró el fallo anterior. Durante el procedimiento, integrantes de la familia de su agresor ingresaron a la vivienda en violación de la orden de restricción, sin enfrentar consecuencias legales. ◦ALMA MÉNDEZ

# CUATRO ROSTROS DE MUJERES QUE LUCHAN

Cynthia, Ludys, Rosita y Jessica, al igual que miles de mujeres, han enfrentado la adversidad, pero lograron tomar las riendas de su destino.

**T**ODOS LOS DÍAS, A CYNTHIA LE alcanza la vida para hacerse cargo de sus hijos de 12, 8 y 7 años. Divorciada desde hace cinco años, Cynthia ha logrado sacar adelante su hogar conformado por ella a la cabeza y dos niñas y un niño. En tanto, A Ludys no la asusta mudarse de ciudad cada vez que se presenta una buena oportunidad de trabajo para ofrecerle a su hijo mejores condiciones. También divorciada y con un hijo de 7 años, ya lleva cuatro cambios de residencia en ese lapso.

Rosita tiene un hijo de más de 20 años que presenta síndrome de Gray. Este padecimiento le ha dejado importantes secuelas a las que Rosita les ha hecho frente con la ayuda de su suegra y su esposo, y ahora también hace trabajo comunitario. Por su parte, Jessica, de 33 años y con un hijo de 8, puede dar testimonio de que se puede ejercer la crianza monoparental y desarrollarse profesionalmente al más alto nivel.

Son cuatro mujeres, como millones en México y América Latina, que por diversas razones han logrado salir adelante y tomar el control de su vida, sin importar los obstáculos.

“Yo me parto en dos. Soy la que los lleva en la mañana a la escuela; me organizo en mi trabajo; les preparo su lunch y a las cuatro los recojo”. Así resume Cynthia su día a día en el municipio de Guadalupe, Nuevo León.

Ludys es nacida y criada en Colombia. En su país estudió y se ha



**EL 45 POR CIENTO** de la fuerza laboral de FEMSA está conformada por mujeres.

desarrollado profesionalmente. Ella nos contó su historia: “Soy parte de la población de mujeres que sacan a su hijo solita. Con un matrimonio fallido, me quedé sola con mi hijo. He trabajado en ventas de alimentos, de tecnología, de maquinaria agrícola, en cine, bueno, en muchas cosas. Pero pues trabajo es trabajo. Siempre que sale trabajo yo lo tomo”.

“Cuando nació mi hijo, en 2002, nació con malformaciones, por su diagnóstico nos teníamos que despedir de él todos los días, por este síndrome extraño. Y pensé: me pongo a llorar o digo aquí estoy y voy a dar lo mejor para sacar al hijo adelante que quedó con secuelas importantes”. Así resume Rosita, quien ha vivido toda

su vida en Chile, su situación de hace dos décadas. Desde entonces tocó puertas, se endeudó, nunca dejó de trabajar y todo en medio de rehabilitación y cirugías para su hijo.

Jessica vive en Monterrey y su hijo nació en los días de pandemia. Conforme regresó la presencialidad ha logrado encontrar la manera de combinar su trabajo con la crianza muy presente que quiere ejercer. El *home office* o el sistema híbrido le han permitido crecer profesionalmente y no perderse las sesiones de estimulación temprana de su hijo. “Aprender a ser mamá y aprender también a una nueva manera de trabajar; me estoy enfrentando a todo”, dice.



**LUDYS ES ADMINISTRADORA** en una Farmacia Cruz Verde en Colombia. Rosita trabaja en el área de beneficios en FEMSA Salud, en Chile. Jessica es Communication Specialist en Spin, la unidad de negocio de FEMSA.

## EL PRESENTE

ACTUALMENTE, CYNTHIA ES LÍDER DE una tienda OXXO en el municipio de Guadalupe, NL. En Bogotá, Ludys es administradora en una Farmacia Cruz Verde, una cadena de farmacias en Colombia y otros países del sur de América Latina. Rosita trabaja en el área de beneficios en FEMSA Salud, en Chile. Jessica, por su parte, es Communication Specialist en Spin.

Todas son empresas de FEMSA, que tiene un área Corporativa de Justicia, Equidad, Diversidad e Inclusión (JEDI) que establece los lineamientos para garantizar un entorno laboral justo, equitativo, diverso e inclusivo.

Antonieta Maruri, en el área de JEDI FEMSA, explica en entrevista que la norma JEDI es de cumplimiento obligatorio para todas las Unidades de Negocio de FEMSA.

"A través del cumplimiento de nuestra norma JEDI aseguramos impulsar la justicia, equidad, diversidad e inclusión como un diferenciador competitivo que nos permite lograr nuestra visión de generar valor económico y social. Estos lineamientos corporativos establecen los deberes de los líderes y colaboradores, mecanismos para prevenir y mitigar situaciones de desigualdad. Esto nos permite continuar impulsando la equidad de género y otras diversidades en todos los países donde operamos, y fomentamos

un ambiente laboral justo, equitativo, diverso e inclusivo, en el cual todas las personas tengan acceso a oportunidades y espacios para aportar valor desde sus más genuinas y auténticas características", indica.

En FEMSA la participación de la mujer es medida y monitoreada de manera constante para evaluar avances, identificar desafíos de mejora y asegurar que la estrategia sea sostenible en el tiempo. Al cierre de 2024, 45 por ciento de su fuerza laboral estaba conformada por mujeres. En tanto, en cargos de dirección y gerencia el porcentaje es de 33 por ciento, un aumento significativo, pues en 2020 era de 20 por ciento.

"Contamos con una meta pública de 40 por ciento de representación de mujeres en dirección y gerencias para el año 2030. Esta meta ha permitido avanzar de forma sostenible a lo largo de todas nuestras unidades

**EN FEMSA, la participación de la mujer es medida de manera constante para evaluar avances y desafíos y asegurar que la estrategia sea sostenible.**

de negocios, impulsando el talento de mujeres", asevera Maruri.

## EL FUTURO

MIENTRAS ESTO SUCEDE, CYNTHIA YA tramitó el crédito para su casa para, por fin, dejar de rentar y estar más tranquila en un hogar con sus hijos. "Como mi caso, hay muchos, y es difícil salir adelante, estar sola y batallar con tres niños, pero ahorita este año se me han acomodado las cosas muy bien. Vienen muchas cosas buenas", anticipa.

Ludys, por su parte, quiere seguir creciendo académicamente, continuar con la universidad y tomar algunos diplomados. "Con la compañía, cumplir todos los indicadores propuestos para seguir aprendiendo, creciendo dentro de la compañía, la idea es aportar cada día más", considera.

Para Jessica este año será de crecimiento profesional, pero también clave para comenzar a formar un patrimonio para su hijo. "El resultado de ese crecimiento que estoy buscando es poderle brindar las herramientas para que él pueda alcanzar sus sueños y poder estar con él", reflexiona.

Rosita en cambio quiere ayudar a más personas y comunidades a entender y hacer frente a las discapacidades intelectuales. Incansable, sabe que su experiencia puede servir a muchas mujeres como ella. ▀

# “Somos optimistas”: en un Zócalo lleno, Sheinbaum confía en que no se aplicarán los aranceles de Trump

La presidenta Sheinbaum señaló que, de acuerdo a lo establecido en el T-MEC, no puedo haber aranceles entre Estados Unidos y México.

POR: REDACCIÓN ANIMAL POLÍTICO

En la asamblea informativa en el Zócalo de CDMX, el cual estuvo lleno, la presidenta Claudia Sheinbaum dijo que confía que el gobierno de Estados Unidos, encabezado por Donald Trump, no aplique aranceles el próximo 2 de abril ya que tratados comerciales como el T-MEC establecen que no se pueden imponer dichos impuestos de manera recíproca.

“Quiero expresarles que somos optimistas porque (..) el gobierno de Estados Unidos anunció que pondría aranceles recíprocos a todos los países del mundo (...) México no está en ese ámbito pues nosotros desde hace 30 años hemos firmado dos tratados comerciales con los que se establece que nosotros no tenemos aranceles con ellos ni ellos con nosotros, es decir no se tendrían que aplicar aranceles recíprocos”, mencionó.

En su mensaje, la presidenta insistió en el diálogo y la cooperación entre ambos países pero también refrendó la soberanía e independencia del país, discurso que ha repetido desde que Trump anunció la aplicación de impuestos a los productos mexicanos si no se combatía el tráfico de drogas, en particular el fentanilo, y la migración ilegal.

Sheinbaum destacó, según datos de la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza de Estados Unidos (CBP por sus siglas en inglés), que entre octubre de 2024 y enero de 2025 disminuyó el tráfico de fentanilo en 50 % y de enero a febrero de este año otro 41 %, “gracias a las incautaciones que realiza la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana y las Fuerzas Armadas”.

Si bien se ha trabajado en ese sentido, la mandataria dijo que han instado al gobierno de Estados Unidos a “aplicarse para que dejen de llegar armas de alto poder a nuestro territorio”, lo cual es parte de la estrategia para combatir la violencia y la inseguridad.

Durante su discurso, Sheinbaum mencionó en repetidas ocasiones que lo acordado entre ambas naciones había sido producto del diálogo y la cooperación, pero dijo que tanto gobierno y pueblo deben seguir atentos por si es “necesario nuevamente convocarnos a esta plaza pública”.

El gobierno de CDMX informó que al evento en el Zócalo, el cual también tuvo actos musicales, asistieron más de 350 mil personas que empezaron a llegar desde las 6:00 horas y se realizó de manera pacífica y con saldo blanco.

El pasado 6 de marzo se dio a conocer que Sheinbaum y Trump acordaron no aplicar aranceles a productos que estén incluidos en el T-MEC, ante lo cual la mandataria señaló que el país fue tratado con respeto durante la llamada que sostuvieron.

Por su parte, en entrevista con Fox News, el presidente estadounidense dijo que los aranceles a mercancías de México y Canadá programados para el 2 de abril “podrían aumentar”, sin entrar en más detalles, y a la vez descartó predecir si su país sufrirá una recesión en 2025.





# lodehoy

NOTICIAS

LIVE

## NOTICIERO

Con Fernando Crisanto

### ¡CONÉCTATE!

LUNES A VIERNES

### 15:00 HORAS



**LA MEJOR INFORMACIÓN, LA MAYOR COBERTURA**

BÚSCANOS EN TODAS LAS REDES SOCIALES COMO @LDHNoticias

